
56

級
演

講

系

NYMU 
          Pharm



57

社區藥局
送藥到家服務

講者 :王照允藥師
     台灣健康宅配科技股份有限公司  執行長

演講日期 : 2019 /09 /25
心得提供 :藥二  方俐婷、藥二  林承翰

    一開始，王照允執行長分享他
創業的心路歷程，從一開始主修土
木之後，再攻讀藥學和公衛，透過
不同階段的學習，最後完成他的目
標 -要自己創業，就如他所說 :「過

去的點點滴滴，在未來都會相連在一起」，所有經歷都會是有意義的，即
使我現在還不知道未來的方向，不過希望未來的我也能謝謝現在自己的努
力和所有經驗的累積。王執行長說 :「儘管會遇到很多麻煩，很多時候換個
角度去想，麻煩也不再是麻煩了!」，我覺得這一點真的很值得學習。此外，
王藥師分享讀公衛研究所的經歷，因為文憑從來就不是他所追求的，他要
的是真正學到的東西，我覺得這點也值得學習。總之，這次演講的確帶給
我很多新的想法。
    接著王執行長介紹他創業的公司，主要工作是服務偏鄉地區，幫助不方
便到醫院去領慢箋藥的病人。服務有分成定點服務及個人預約服務。今天
的演講讓我了解，原來藥師還能夠這麼貼近病人，並給予用藥諮詢，甚至
幫忙處理保健食品，同時也知道被服務的人們真的非常信任藥師，讓我覺
得非常神奇。
    王執行長給我們看醫學中心在台灣分布的情形，讓我再一次感受在臺灣
醫療資源分布是如此不平均，許多住在較為鄉下或山區的居民，不論是就
醫或領藥的資源都非常不足，常常都需要多次的轉車，甚至是花一整天的
時間，才能取得藥品，沒辦法擁有平等的醫療。王執行長看見這個社會問
題，並積極地想找方式解決，最後建立出居家藥師送藥到家的服務系統，
對許多人而言，是一大福音。
    我認為王執行長能夠發展出這樣送藥到家的服務真的很不簡單，從開始
的不被看見到找到適當的經營模式，過程中一定有各種障礙需要克服，而
他始終堅持保持著「利他」的精神，以回饋社會的態度經營整個團隊，並
且找出自己的市場，確立自己的定位和價值。王執行長說 :「要用 100 元的
成本，做出200元的價值，別人300元都做不到的」這句話也令我印象深刻，
因為唯有這樣才不會被取代。王執行長無私地分享真的使我受益良多。
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藥學人生

講者 :許中強博士
     Cha i rman  o f  L i f emax  &  Impax

演講日期 : 2019 /10 /04
心得提供 :藥二  黃佳儀、藥二  陳柏翰

     許中強博士擁有一個相當精彩
的一生，能夠畢生做著自己熱愛的
事情並且成就非凡，是相當不容易
的事情。雖然從求學階段，到就職，
到轉行，到創業，看似歷經許多波
折，但是許博士始終是熱在其中的，

「

「 「

Invest  
the  money 

on yoursel f .

Don’t  come with  herd,
go with  herd,  stay  with  herd.

「「 「「

「

就如博士自己所述 :「如果自己覺得很不喜歡、做不下去了，就果
斷的 quit!」。當然在獲得非凡的成果之前，除了心懷熱情之外，
熬過艱辛與努力也是非常重要的一環。這就讓我想到系主任勉勵我
們認真讀書的用意，讀書不僅是為了求得基本知識和技能，更是一
種生活態度的體現與習慣的養成。做熱愛的事物是成功的條件之
一，讀書可以培養上進的心、不畏艱難的態度、持之以恆的毅力，
再配上內心的熱情才有可能一步一步邁向成功；反之，一個怠惰性
情的人，凡事半途而廢，自是不會有成就的。許博士還告訴我們，
要做出與別人不一樣的地方，”Don’t come with the herd, 
stay with the herd, jump with the herd.”不僅僅在做事
業，研究也是如此，這句話套用在何處都令人受益無窮呢 !
     許博士同時分享一段故事，他的一個朋友期許自己的女兒有美
好的將來，所以就要女兒念醫學院、當醫生。的確，這位優秀的女
兒不只完成哈佛醫學院，完成實習，也考取醫生執照。然而這不是
這位女兒所追尋的，於是這位女兒做到爸媽的要求後，便開始從事
自己所想要的生活，成為一位傑出的音樂家。因此，許博士鼓勵大
家做自己喜歡的事，不論做什麼事都應該樂在其中，如果不喜歡就
換一個。我也很同意這樣的觀點，畢竟人生是自己的，不應該為迎
合某些人而抹殺自己的興趣，追尋自己所喜歡的事物，讓自己更有
原動力 !
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     此次的講者所屬行政機構是攸關藥價批核，所以和我們分享相
關的情況。每年健保總額是固定，批藥價要考慮的層面很多，因為
如果藥價過低，會面臨國外廠商不願供貨，所以勢必要在補助藥品
項目中進行取捨。但不可以因此不顧少數人的需求，而拒絕審批某
種藥品，因為一個決議會影響全國的人民。這場演講讓我對批藥價
有了全新的認知，不再受到媒體批評藥價批核的意見而影響，也以
全新的角度看待藥價批核。
     講者自藥學系畢業後，曾擔任藥廠業務，但是由於興趣不合，
所以回醫院當藥師。在過幾年，轉到食藥署、健保署工作，看起來
是換了許多次工作。但因為在不同產業單位工作的經驗，幫助日後
的工作，可以更了解不同產業的思維和困境。
     講者也和我們解釋藥品價格是如何訂定的，除了成本上的考量，
也要參考外國藥價、廠商建議 ......進行專家諮詢會議，核定藥
價是一個複雜的過程，藥價太高會影響民眾用藥的權利，藥價太低
也會讓藥廠覺得無利可圖而離開市場，故藥價一直都是健保署關心
的議題，也需要每年進行調整。
     其實未來會在職場上所遇到的事，很多未必是在學校學得到的，
畢竟在臨床和行政遇到的問題遠比教科書的內容複雜許多，也不是
單一的解法，有時候需要做中學，所以在學校的日子裡，除了專研
教科書的知識，更重要得是培養自己思考和解決問題的能力。

(一 )、全民健康保險精神
集合群體之力量、解決民眾就醫困難、照顧民眾健康、

建立 3H（Help ,  Hea l t h ,  Happy）即相互幫助、健康的社會。
(二 )、全民健康保險標誌的意義

標誌中間有兩個人，一男一女互相握手表示互相幫助！
男女握手的形狀像英文字 H！

( 1 )H代表英文字的 Help，是指大家互相幫忙。
( 2 )H也代表英文字 Hea l th，健康的意思。

( 3 )如果大家互相幫忙，就能健康又快樂，所以也代表 Happy。
(三 )、全民健康保險標誌的色彩

藍色：專業先進
綠色：健康和諧

講者 :連恆榮  科長
中央健康保險署

演講日期 : 2019 /10 /09
心得提供 :藥二  方俐婷、藥二 程薏

藥學在藥政管理與健保制度
層面的發展
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講者 :黃畹藀  藥師
泰林中西藥局

演講日期 : 2019 /10 /16
心得提供 :藥二  黃佳儀、藥二林思妤、藥二  李佩蓉

長期照護機構藥事服務分享

     過往，長照 1.0的版本是不用付費，有些人因此而濫用資源，所
以造成許多浪費。長照 2.0改版更正不用付費的情形，同時擴大服務
範圍，從只照護病人，擴增至照顧者的照護，讓照顧服務更全面。
     根據萬芳醫院的資料，調查病人對醫療照護人員的滿意度，結果
藥師竟然是墊底，因為病人普遍認為藥師和他們的互動很少，領藥時
幾乎沒說超過兩句話。其實藥師應該具有適當的溝通互動能力，因為
藥師很重要的就是要和病人互動。以目前大二課程內容來說，還沒有
機會能實際培養這方面的衛教能力，但如果是社團的話，可就不一樣
了。陽明大學有很多歷史悠久的服務性社團，我覺得有機會也可以去
參與社團課，也許能有不錯的收穫 !
     復能照護的目標有 (1)充分發揮個案潛能，提升個案自主生活能
力，(2)降低照顧者的心理壓力與身體負荷；(3)針對個案期待之使
用電話、備餐、處理家務、洗衣服、使用藥物等日常生活活動能力，
達到復能或增加獨立活動能力；(4)針對個案期待之吃飯、洗澡、個
人修飾、穿脫衣服、上廁所、移位、走路等日常生活活動能力，達到
復能或增加獨立活動能力；(5)針對個案個別需求及期待，訂出符合
個案狀況與需求之支持服務，培養個案於社區中自立生活能力。
     調劑已經有全自動機器人來負責，且未來將邁入超高齡社會，長
照需求更大，未來藥師參與長照的部分會越來越多，黃藥師期許大家
在未來實習結束之時，讓自己成為真正的藥師，調劑及交付藥品要獨
當一面，也要學習與醫師和民眾建立關係。

     長照藥師大大不同於傳統藥師的刻板印象，除了從事藥品相關管
理業務，長照藥師的工作是協助個案穩定疾病情況，希望病患康復，
並降低病患及照顧者的心理壓力及負擔。執行任務的過程中，藥師
需要強大的心理素質，包括敏銳察覺問題的能力，擁有豐富的專業知
識，也要有資訊整合能力，例如，藥師可以使用雲端藥歷及雲端檢驗，

判讀病患情形，最重要的部分是要和病患
周遭的所有人員密切互動，因此要有良好
的溝通技巧，要讓病患和照護者知道不
同劑型藥物的使用，破除病人對藥物的迷
思，提升病人服藥依順性，也要說服醫療
人員更動治療方法以改善病情，或給予醫
師反饋，建議改善不適當的藥物，長期照
護需要藥師、照護者、醫療人員合作，解
決病人的疑難雜症。
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Genome assisted natural product 
drug discovery and production

講者 :王嘉駿  教授
    D e p a r t m e n t  C h a i r  A N D  P r o f e s s o r  o f  P h a r m a c o l o g y  a n d  

P ha rmaceu t i c a l  Sc i ence ,  Un ive r s i t y  o f  Sou the rn  Ca l i f o rn i a
演講日期 : 2019 /11 /19

心得提供 :藥二  方俐婷、藥二  林承翰、藥二  鄭鴻奕

     王嘉駿教授任教於南加大，他
參與 NASA「真菌外太空開發新藥」
之研究，也就是在外太空培養真
菌，供研發新藥之用。主要研究與
地球截然不同的環境的外太空，是
否會影響真菌的成分或是特性，以
便找出一些新的藥用成分。使用真
菌作為研究主體是因為真菌的繁殖
力強且繁殖歷程短，就像當初孟德
爾用豌豆來研究性狀，藉由多代的
繁殖去得到更多的研究樣本也能夠
產生更多變異。做新藥研究，科學

     由於火星是目前我們人類所知許多氣候與地理條件最接近地球的
一顆行星，因此目前若要將藥物研發、培養 /觀察細菌、微生物…等
多項的研發流程移至太空，最好的實驗地點非火星莫屬。
     但因為火星也並非完全等同於地球，有許多品種的細菌和微生物
在被送達火星後，不久就會死亡。所以當前最主要的目標是在火星上
找到一個適合研究的地點，此外研究學者也需要接受一定的訓練和飲
食調控，才能夠在火星進行研究。
     將細菌、微生物送至外太空進行研究的主要原因是，在不同重力
的狀態下，許多細菌和微生物的生理代謝、基因的調控與表現皆有機
會產生變化，因此太空藥物研究成為了目前被受關注的焦點。
     本次的演講心得可以算是一個很不一樣的體驗，因為之前大多數
的演講，都是中文，但本次演講全程以英文來進行，除了可以幫助我
多練習英文的聽力外，同時我發現自己的英文能力還有待加強，應該
多多加強英文方面的能力。

家們會多方嘗試，將一個基體加上許多新的成分，再一一檢測成分是
否有用處，將可能有用的成分留下來，繼續活性實驗，以便找到有用
的成分。
     這次的主題很有趣，但是因為全是英文演講，而且有些聽不懂的
專有名詞，所以聽得有點吃力。但是雖然我只聽懂一半，卻也能夠感
受到這項計畫的辛苦，還有其前景之光明。
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藥品研發現況與產品上市溝通
講者 :林芳瑋  台灣安進藥品有限公司醫療學術顧問

 廖苡秀  台灣安進藥品有限公司行銷經理
演講日期 : 2019 /11 /27

心得提供 :藥二  方俐婷、藥二  林思妤

     藥廠業務一定要非常了解自己的藥品，並且要喜歡與人接觸，具
有良好的人際互動能力，說服醫師使用自家公司的藥品，面對醫師的
質疑時，要表現出專業，熟悉藥品的特性與功效。
     相較於在醫院工作，藥廠的工作時間會比較不固定，像是業務可
能為了見某位醫師，需要很早出門，或是要等到醫師門診結束，回家
時已經很晚了。薪資方面，不像在醫院是固定的薪資，藥廠業務的薪
資會根據個人的業績而起伏。
     選擇工作還是要看自己的個性和人格特質，做自己喜歡的工作才
會做得開心、做得長久，所以認識自己很重要，要多方探索了解自己
想要的生活。
     想在藥廠工作，需要加強英文水準，因為常接觸外商公司、出國
開會、閱讀和翻譯原文資料等，有很多事務都需要使用到英文，如果
英文夠好，就會感到很順利。因為新藥品或新的技術都不是先前學校
教授的，因此要培養終身自我學習的能力，增廣自己的學識、與時俱
進。藥品市場產業，受當前的醫療政策影響很大，在藥品研發過程，
需要有大量的資金，因此一個藥品可以順利的上市，是很不容易的。

     醫院工作和在藥廠工作都是廣受藥學系畢業生喜愛的，但各有優
劣。薪資方面，若是在醫院工作的話薪資較穩定，但也較難獲得提升；
相反的，若是在藥廠工作的話，可透過自己所做的工作量決定自己當
月或當年的薪資，雖然相較在醫院工作，藥廠工作的薪資能夠彈性調
整，但也可能因為工作量增加身體負荷，因此選擇職業時須納入考量。
目前醫療政策大大影響藥品市場，如健保給付。如果藥品能夠取得健
保給付的認證，可以提高該藥品在市場上的銷售量，因此藥品若是想
要擁有良好的發展，還需要仰賴適合的醫療政策。
     在藥廠工作不論是哪種職位，都需要大量藥品的新資訊，所以需
要具備自我學習的能力，透過不斷地增加新知，才不落人後，並具有
足夠的競爭力，不易遭到淘汰。
     切記無論未來從事何種職業都要腳踏實地，並且具備自我學習的
能力，努力地去充實自己的知識，將每次的挑戰都視作為一個學習的
機會，好好地從中去學習，因為最終的成果其實都是源自於自己的在
過程所做的決定和努力。透過一次次的努力，獲得無價的經驗。遇到
挫敗就改進，其餘可接受的結果則可以想辦法精進，讓這一點一滴都
成為成長的養分 !
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My Path to Marketing
講者 :張安愚  副處長

Globa l  Marke t i ng  a t  AbbVie  I nc .
演講日期 : 2019 /12 /04

心得提供 :藥二  方俐婷、藥二  鄭鴻奕

     張安愚副處長在臺灣念完台大
農化學士和陽明生藥研究所後，到
美國發展，從業務到行銷，工作經
歷豐富，參與藥品生命週期階段的
行銷，知道面對不同情況該採取正
確的行銷手法。初到美國，因為語
言的關係，工作會感到很吃力，但
久了，對英文的理解越來越好，便
有良好的適應力，以發展事業。張
副處長鼓勵我們找到人生的目標，
作為驅使自己前進的動力，設立願
景，開始建立自己的故事，連接過
去與未來的生涯規劃。因為行銷，
首先就是要知道如何行銷自己。

When opportunity  knocked,  
I  d id  not  recognize  i t .

 I t  was  disguised as  hard  work.

「 「

「 「

機會常常偽裝成困難工作的模樣，
所以大部分的人都不會認出它們，

所有看似困難的，其實都是包裝過的禮物，
只要我們不逃避，經歷過後必定會有所收的。

     在藥品的研發階段，是需要極大筆的研發資金。在藥品上市後，
這些投資會逐漸地得到回報，並且慢慢超越付出的金額。顧問公司
的工作就是為開發新藥品的公司預做評估和考量，進而使新產品的
盈餘達最大化。在藥品上市後，除了要看藥品在市場上的銷售狀況
之外，也須注意藥品使用狀況，如在醫療端，醫師使用某一種特定
藥品的數量多寡可能會隨著時間產生變化，為了維持使用自家藥品
顧客的忠實度 (使用產品數量下降幅度小者 )，也時常會用回饋表
單的方式來詢問顧客們的意見。這次的演講內容很精彩、豐富，希
望明年有機會上張副處長開的課。
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藥學生 職涯發展經驗

講者 :林全和  執行長
百朗克醫藥 (股 )公司
演講日期 : 2020 /03 /11

心得提供 :藥二  林承翰、藥二  鄭鴻奕

     許多人常會因為害怕改變，害怕離開自已的舒適圈，而去排斥職
業或職務上的變動。但是實際上，因為我們還年輕，我們更應該多方
嘗試並挑戰不同領域，如同講者本身，願意主動提出調派去他處的決
定，也正因有這些經驗，講者能夠挑戰更多的領域，創造精彩的履歷。
     俗話說 :「上樑不正，下樑歪」，這句話雖然是貶義，但也證明上
位者對下位者影響之深遠，上行下效，上位者的處事態度、行事風格
都會在不知不覺中去影響下屬。當我們身為下屬，必須學習上司的優
點；當我們身為上司，則是要以身作則，才能對下屬產生好的影響。
     多多聽聽他人的經驗分享，儘管不可能複製他人的經驗，但能夠
一定程度的提前讓自己有個概念，以便事情發生時可以處理得當。這
大概就是為甚麼我們要聽這麼多系級演講吧 !即使現在還有一些內容
因課程安排沒學到，但至少能透過講者了解目前的趨勢，對自己抓重
點和遇襲都是有幫助的 !
     這次的講者主要著重於自己的經驗分享，他的履歷非常豐富，許
多領域都有涉獵，我認為，雖然不用和講者一樣，樣樣精通，但至少
除了自己專注的領域外，其他的部分也要有基本概念，畢竟這是我們
身為一個藥學系學生所必須具備的專業。
     在成長的路上每個人都是經過不斷地學習和做選擇，所以我們應
該聽從別人善意的建議，適時地去改變原有工作環境、生活形式…等。
如此一來，可以學習到他人的經驗，也許因為這些經驗，我們能夠從
中獲得一些原本意想不到的成效。
     對於未來職涯的發展，工作中學習是非常的重要，如 :透過上司的
指導、與同儕的交流、閱讀相關的書籍或關注相關的消息…等方法，
使自己一日比一日更加地進步，在未來也就能夠擁有更大的戰力，讓
自己更上一層樓。
     若想成為一位優秀的領導人或好同事，必須具備良好的人格特質
及形象，才能夠使下屬或同事們心甘情願地服從，尤其是作為別人的
上司，更要懂得不以自己的權勢欺壓下屬，才能讓下屬願意為你工作、
聽從你的命令。
     在台灣多數的大醫院皆是利用藥價差來賺取利益，健保署因此壓
低藥價，造成藥價越來越低，國外藥廠退出本國。再者，健保制度的
低廉，使得老人家就算不服用藥物，或藥品吃不完，還是會到醫院繼
續領取藥品，造成用藥量非常大，這也是目前台灣在醫療方面面對的
大問題。
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The Anti-Lung Cancer Effects of 
Fucoidan

講者 :林東毅  助理教授
陽明大學傳統醫藥研究所
演講日期 : 2020 /05 /20

心得提供 :藥二  黃佳儀、藥二  李翰霖、藥二  丁承誼

     褐藻糖膠具多功能效用，能抗癌、治療關節炎、提升免疫，目前
被歸類為保健食品，其更多的功效如抗發炎抗血管新生，能在醫療
上給予良好的治療效果，若能研製成學名藥，能夠對許多疾病有良
好的療效。
   先前研究指出褐藻糖膠可能誘發細胞凋亡，其誘發細胞凋亡的功
效或許也是治療癌症的基礎之一，使癌細胞凋亡進而減小腫瘤。此
外，實驗發現處理褐藻糖膠的正常細胞，有少數進行細胞凋亡，但
對人體有顯著的傷害仍需更進一步的研究探討。
   這次的演講大多是老師分享他的專業領域，所以聽起來很多地方
不太懂。話雖如此我仍學到很多東西，其中一項就是提問的的能力，
我覺得老師們的提問，不只可以根據自己的專業領域去延伸提問，
更可以找到與實務面相關的疑問，同時可以學到一些額外的知識。
讓我不得不承認【會提問】是一個相當重要的能力，即便自己什麼
都不懂或只是一知半解，都該嘗試尋找問題，追根究底，如此一來，
才可以學到更多。

(1)什麼是褐藻醣膠 Fucoidan？
褐藻醣膠是一類富含 sulfated fucose的多醣類物質，源自褐藻。
褐藻醣膠的生物性的功能，包括抑制癌細胞增值與活動力、免疫調
節能力、抗發炎、抗血管生成。
(2)肺癌簡介
肺癌是世界主要死亡原因之一。肺癌主要分兩種類型，小細胞肺
癌（Small Cell Lung Cancer, SCLC）和非小細胞肺癌（Non-
Small Cell Lung Cancer, NSCLC）。非小細胞肺癌又可分為三
種亞型，分別是肺腺癌（好發於未吸菸女性）、鱗狀細胞癌和大細
胞癌（好發於吸菸男性）。
(3)肺癌治療方式
肺 癌 治 療 方 式 有 兩 種 ， 第 一 種 為 化 學 治 療 ， 注 射 藥 物 （ 如
cisplatin）以毀滅快速生長的癌細胞，再搭配手術，但也會同時
毀滅正常細胞。第二種為標靶藥物治療，標靶藥物能克服化療的問
題，對正常細胞的傷害較小，藥物攻擊細胞有專一性，比如「艾瑞
莎」（藥物為 gefitinib）
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     狄處長演講的主題是成長型心態，有種促不及防被灌一大碗心靈
雞湯的感覺，聽完的確有要努力向上的想法，雖然不知道能夠持續多
久。
   演講中，講師讓我們做一個問卷，我測出來的結果是偏向成長型
心態的反面—fixed mindset 。我還是期待自己能夠朝著成長型心
態前進，畢竟研究顯示成長型心態的好處。成長型心態的特點包括接
受別人的批評。其實這點我覺得很難，因為大部分人遇到他人的批評
時，會表面上虛心的接受，最重要是實質的付諸努力，去改變。另外，
講師告訴我們，人人都有無限潛能，只要假以時日和找到對的方向，
他鼓勵我們去多方嘗試，說不定有一天能夠找到屬於自己變成巨擘的
領域，而且重點是無論何時都不嫌晚，只要有心都可能成功。這次的
演講我覺得幫助很大，相信大多數人應該都獲益良多。

     狄副處長告訴我們「挑戰是學習和成長」、「批評是指出機會」、
「挫敗是通往成功的道路」，不斷的給予我們精神上的鼓勵，彷彿心
靈雞湯，教我們為人處事並處事不驚，並引用邱吉爾的一席話「批
評就如痛覺一樣重要」。狄副處長強調從 fi x e d  m i n d s e t轉化成
growth mindset的重要性，就是從消極變積極。
第三個例子是稱讚「天才」或「努力」的研究，結果發現受稱讚努力
的人，其學習成效較佳。因此要讚美「有方法的努力」、「過程中」
就開始讚美、並學習「成長心態」，讓我們讚美其他人，給予對方回
饋，並且若發現有人有優良的成長心態那我們也應當學習，並好好揣
摩。
   我覺得副處長就好像最近興起的網紅 youtuber喬瑟夫，如同藍
鑽講師般，說的話振奮人心，激起人心最深層對於成功的渴望，就如
拋出一顆玉石入水，激起水花揚起漣漪。

講者 :狄家崴 訓練副處長
輝瑞大藥廠台灣訓練負責人

演講日期 : 2020 /11 / 11
心得提供 :藥二  林承翰、藥二  朱以誠

成長心態 
邁向成功的關鍵
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歷程。願意出超過自身負荷的資金收購並培植其他企業的【利他】精
神，他希望藥業界能更好，提供獎助金給藥學生，鼓勵藥學生從事藥
學研究。
   林董事長以他的經驗，舉了數個化腐朽為神奇的案例。第一個是
健喬藥廠一開始代理 Orion的藥品，期間發生代理權的爭議，林董事
長交付 250萬元的和解金，然而董事長並非賠錢了事，透過創新與延
伸，增加產品原有的價值，不僅賺回和解金，還大賺一筆呢 !因此林
董事長成功的原因是在於懂得利用自己的有限資源，創新並延伸利
益。
   林董事長告訴我們 :「順風轉舵」。人生中開始順利的時候，要
告誡自己不能因此洋洋得意，而是要積極探詢和理解未來整體市場的
發展方向，隨時為未來做好準備，正是「生於憂患，死於安樂」的道
理嗎 ?我深深的感受到林董事長強大的能力。
雖然我只是一位剛踏入藥學系門檻的大一學生，對各類藥品的成分與
作用都不認識，也不了解藥廠品牌。但是在聽完林董事長的演講後，
我會學習林董事長的成功之因，是努力再努力，不斷的向前邁進，永
不止息。

有夢最美
健喬四十

講者 :林智暉 董事長
演講日期 : 2020 /12 /09

心得提供 :藥一  邱奕洲、藥三 蔡承佑

   這次林董事長的系級演講，讓我見識到一位成功企業家的親力親
為，他對產品的行銷、面對挫折、甚至應變能力上 ......透過各種
親身舉例，讓我們了解當面臨不同挑戰時，一位有遠見的人會選擇的
方法或方向，有了這些前輩們的建議與經驗，我們也許能減少遭遇困
難時的緊張與徬徨 !
   早期有三林，林董事長是其中一位，而且是最有成就的一位。早
期創業時，他在公司和工廠，兩頭跑，自己看財報，親身了解建廠的
工程。林董事長是三棲一體 (企業家，科學家和行動家 )的傳奇。40
年來，健喬集團併購多家外國藥廠在台灣的廠區，並且保留所有員
工，大家一起努力。因為他常常【看見演變】，並【採取變革】，沒
有被淘汰，讓公司持續壯大。林董事長在演講中提到的「順風轉舵」
也讓我印象深刻。成功的藥業前輩始終都保持著如此謙虛不自滿的態
度，並持續地督促自己不要自滿於現狀，也難怪都能在藥學業界佔有
重要的地位。就算我未來沒有對藥廠特別憧憬，但這場演講，讓我有
滿滿的收穫 !

   今天邀請到健喬信元林董事長分享
他創業的辛苦路程。林董事長的工作
並非一路順遂，而是充滿高低波折的


